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零售連跌6個月 8月挫5.4%
麥瑞琼：超預期現「大警號」學者料持續多半年
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香港文匯報訊（記者 趙虹）一連7天的「十一黃金
周」昨日踏入第二天，不少商戶卻指生意未見起色。昂坪
360董事總經理關敏怡昨日指出，由1月至今的旅客數目較
去年同期下跌約9%。有昂坪市集店舖負責人指，「黃金
周」生意額將下跌20%，直指近兩年為開業以來表現最差
的日子。有旅客表示，景點人流「出乎意料」地少。

李先生：「佔」後人流銷售漸走低
在昂坪市集經營中式酒樓9年的李先生僅以「尚可接
受」形容現時的環境，但估計整個「十一黃金周」生意額
將較去年同期減20%，單日營業額或從5萬元下跌至3萬
元。他指出，人流及生意自去年「佔領」行動起便逐漸走
下坡，「若與兩年前比較，更明顯發現生意一直下跌。」
他表示，近兩年是他經營酒樓以來表現最差的日子。
李先生續說，除了「佔領」及「反水客」行動影響遊客

訪港意慾，港元強勢亦是其中一個遊客減少訪港的主因，
「現時日韓貨幣貶值，港元相對價格高，不少遊客寧願轉
遊日韓等地。」
在昂坪市集零售店任職售貨員的郭小姐亦指出，「十
一假期」未見帶旺人流，「人流與平日周末一樣，未見
有什麼特別。」她又說，前天為國慶假期，但營業額不
足兩萬元，未見明顯增長，更指昨日人流比國慶當日下
跌30%。
除了店舖未見以往於黃金周銷售興旺的情況，亦有遊客
反映人流出乎其意料地少。居於廣州的江小姐，昨日首次
帶同家人於十一假期遊覽昂坪360，人流卻未如其預計般
多，「其實只要適逢內地各個公眾假期，景點均會人頭湧
湧，我以為昂坪會有很多人，但反而景點甚為空曠，完全
沒有擠迫感覺。」
曾訪港多次的時小姐表示，昨日是她第一次遊覽昂坪
360，人流未如預期般那麼多，「明明內地學校十一放假，
家長多趁機攜同子女出遊，但反而不見該景點有什麼小朋
友或內地遊客。」她指出，不少朋友不打算國慶期間訪港
只因擔心景點擠迫，豈料卻恰恰相反。

香港文匯報訊（記者 趙虹）「十一黃
金周」來臨，但不少景點及街道的人流未
見有顯著增加。旅遊界立法會議員姚思榮
昨日指出，「十一黃金周」不再「一房難
求」，料今年黃金周的內地訪港團將按年

下跌10%。然而，商務及經濟發展局局長
蘇錦樑昨日表示，黃金周首日錄得的訪港
旅客數目按年增加15.4%，但強調難以單
從一天的數據作出任何結論，須觀察整個
黃金周的旅客數字及數據。

首日訪港客按年增15.4%
蘇錦樑昨日出席一個場合時指出，雖然

黃金周首天市面上似乎人流較以往少，但
事實上單日訪港數字卻按年增加15.4%，
當中內地旅客增長率更達16.2%，非內地
旅客亦有逾10%升幅。他強調，由於「黃
金周」共有7天，現階段難以從單日旅客
數據作出任何結論，必須仔細觀察整體黃
金周的旅客數字及數據再下結論。
針對本港零售銷售數字有下跌趨勢，蘇

錦樑相信與旅客消費模式出現調整有關。

他指出，從近日的環球經濟情況及匯率可
見，不少主要旅遊地方或國家貨幣貶值，
再加上香港過往出現的針對內地旅客行
動，俱影響旅客訪港意慾。他又說，近兩
個月錄得的訪港旅客數字跌幅已收窄，港
府為提升香港競爭力，已與各業界代表開
會商討，未來將加強景點推廣力度以吸引
過夜旅客及高增值旅客來港。
蘇錦樑續說，除了每年恒常向旅遊發展

局撥款約3億元作推廣旅遊活動外，當局
今年亦額外向旅發局撥款8,000萬元，
「由4月份開始，已有一連串旅遊的宣傳
攻勢推出」。他指出，當局亦已設立一個
一次性的1,000萬元配對基金予業界申
請，期望可盡快批核以加強宣傳效果。但
他指出，基金推出不久，且每個申請只限
1名申請者，故業界需時統籌以提交申

請，當局暫時獲悉海洋公園有意提交約
200萬元的配對基金申請。

姚思榮：內地客減「趕客」是主因
另外，姚思榮昨日在一個電台節目上表

示，國慶日已不如以往般「一房難求」，
香港的酒店當日平均入住率僅約80%，料
整個「黃金周」酒店入住率將低於以往的
90%，房價亦較去年下跌10%至20%。
他又說，去年「黃金周」每天有300個內

地訪港團，料今年將最少下跌10%至約250
團，相信「香港不再是內地人的首選」。
他認為，早前「反水客」行動為導致內
地旅客來港數字持續下跌的主因，其他原
因則包括香港沒有新景點及其他國家放寬
內地簽證，以吸引內地人轉遊外地，減少
訪港。

「葉問」出手救市集「體驗館」吸內地客
香港文匯報訊（記者 趙虹）「國慶黃金周」尚
未結束，一眾景點負責公司已摩拳擦掌，準備迎接新
年及聖誕旅遊旺季。昂坪360將於今年11月至明年1
月期間，於昂坪市集設全球首間「葉問體驗館」，藉
以吸引更多旅客訪港。昂坪360董事總經理關敏怡昨
日表示，公司着重內地市場，未來將加強及擴大華南
地區的宣傳力度，亦會申請政府日前推出的配對基
金，望有助帶動人流。
旅遊發展局總幹事劉鎮漢昨日出席「葉問體驗

館」揭幕儀式時表示，該活動為旅發局今年舉辦的
「香港繽紛冬日節」重點宣傳項目之一。他指出，冬
季為旅遊旺季，期望藉活動吸引更多海外旅客訪港。
關敏怡指出，昂坪360與電影《葉問3》皆源自香
港，同樣揚威國際，相信是次合作可促進香港旅遊及
電影業發展。
關敏怡被問及前往景點的內地遊客於「十一黃金
周」有否下跌時指出，7月至8月期間，內地旅客比
例為34%、海外旅客44%、本地遊客則佔22%，認

為現時內地旅客所佔比例未有大改變，與以往相差不
大，營業額則多受設施維修及天氣變化影響，現時難
以與去年同期作比較。
她強調，公司着重內地市場，未來將擴大在華南地區

的宣傳力度，公司亦有意重點開發印尼、印度及馬來西
亞等潛在市場，故海外宣傳活動亦會加強。關敏怡又
說，公司將申請政府日前推出的配對基金，以作景點海
外宣傳及改善旅遊設施之用，望有助帶動人流。

11月27日至明年1月31日開館
昂坪360將於今年11月27日至明年1月31日期

間，與電影《葉問3》攜手在昂坪市集呈現首間「葉
問體驗館」，展示《葉問3》數個拍攝場景、主要演
員的戲服及特色展品，如戲中飾演葉問的甄子丹的劇
本手稿。同時，「360舞台」亦將精選3套本土電影
《李小龍》、《白髮魔女傳》及《葉問》的精彩場
景，一一呈現旅客眼前，為他們帶來耳目一新的感官
旅遊體驗。

昂坪商戶：生意跌20% 遊客：人「意外」少

蘇錦樑：單日數據難窺「黃金周」全豹

香港文匯報訊 ( 記者 文森 )有傳媒昨
日報道指，港珠澳工程大橋地盤排放污
水。環保署昨日回應指，港珠澳大橋工程
地盤產生的污水，受水污染管制條例及其
下牌照的規管，須要經過處理設施，符合
排放標準才可排放。承建商設置了所需的
處理設施，並定期提交測試排放的水質樣
本，證明排放符合牌照所訂的標準。環保
署表示，除了該署人員進行巡查視察，路
政署亦在工程合約上訂下條款，確保港珠
澳大橋工程地盤排放的所有污水都經過適
當處理，符合標準。

續與路署及承建商跟進調查
環保署昨日回應傳媒查詢時表示，早

前收到報章提供資料，有市民投訴港珠
澳大橋工程地盤排放污水，雖然該署人
員翌日到場調查沒有發現該地點有污水
排放，但正就有關投訴與路政署及其承
建商作出跟進調查中，如蒐集到足夠證
據顯示承建商有違規排放，會採取執法
行動。發言人指出，任何人違反根據水
污染管制條例所發牌照的條文，即屬犯
罪，可處罰款20萬元及監禁6個月。

四批更改許可證 符環評條例
至於該報章報道「港珠澳大橋工程香
港接線工程—觀景山至香港口岸段」環
境許可證更改條款一事，發言人指因應
各種原因，建築工程在施工期間需要修
改設計或施工方式是普遍的情況。《環
境影響評估條例》（環評條例）就此訂
立了條款，讓有關工程可以就對環境沒
有不良影響的修改，申請更改環境許可
證，制度一直行之有效。
路政署曾就「港珠澳大橋工程香港接
線工程—觀景山至香港口岸段」的建造
4次申請更改環境許可證，環保署及相關
法定主管當局部門在考慮申請後，認為
符合環評條例的規定，對環境沒有不良
影響，故批准修訂有關的申請。
第一次更改環境許可證是在2011年，

因港珠澳大橋香港接線工程會產生少量污
染沉積物，故需要處理。2011年路政署申請改以
不浚挖方式建造海堤，因不浚挖的建造方式可避免
產生大量淤泥，對環境更有利，故獲得批准。
第二及第三次更改環境許可證是在2013年。前
者路政署申請在工地設立海上混凝土配料廠代替
在較遠的陸上混凝土配料廠，由於可以大量減少
混凝土運輸船隻的行走次數，對環境更有利，故
獲得批准。後者路政署申請在觀景山進行挖掘工
程時以爆破代替機械式挖掘，因不會對環境造成
影響故仍獲得批准。第四次更改環境許可證是在
2014年，路政署申請改動橋墩的跨度，減少了橋
墩的數目。此舉會減少阻塞中華白海豚的游弋通
道及海洋生境的影響，亦因此獲得批准。

統計處數據顯示，8月份零售業總銷貨價值臨時
估計為379億元，按年跌5.4%。與去年同期比

較，今年首8個月累計跌2.2%。銷貨數量方面，8
月份仍按年下跌0.2%，惟首8個月累計升1.5%。
按零售商主要類別的8月份銷貨價值計算，中藥
跌17.4%；服裝跌13.5%、珠寶首飾、鐘錶及名貴
禮物跌8.8%；百貨公司貨品跌8.6%。錄得升幅的則
有包括智能電話、電腦產品及周邊用品等在內的雜
項耐用消費品，升幅約50%；電器及攝影器材則升
3.9%。

當局料零售業短期內前景堪憂
政府發言人表示，8月份零售業銷售進一步轉
弱，部分原因是訪港旅遊業放緩，加上近期股票市
場大幅波動亦可能削弱消費意慾。
發言人又指，由於今年的中秋節與去年於不同時
間出現，以致部分相關消費延後，進一步削弱8月
份零售業銷售的按年表現。
政府預計零售業銷售的前景於短期內依然不明
朗，將視乎訪港旅遊業的表現，以及近期股票市場
波動加劇會否帶來進一步的負面影響。政府會密切
留意有關因素以及外圍環境不穩對往後零售業務可
能帶來的影響。
零售業界寒風持續，香港零售管理協會主席麥瑞
琼指出，8月份是一個減價季節，原本理應銷售情
況較好，惟旅客數字下跌影響市道，原本預計8月
銷售額或下跌2%至3%，結果跌5.4%，屬「很大的
警號」，顯示零售經濟已出現衰退。

莊太量倡檢討策略吸本地客
中文大學全球經濟及金融研究所常務所長莊太量
表示，港匯持續偏強，影響旅客來港意欲及消費減
少，估計有關情況至少持續多3個月至半年。
對於政府認為跌幅與股市波動有關，莊太量反

指，股市波動與市民的消費意慾不會有太大關係，
估計市民基於匯率原因，選擇在海外旅遊時購物，
加上網購越來越普遍，都會影響零售市道。他建議
業界檢討市場策略，加強吸引本地人消費。

香港文匯報訊 ( 記者 文森 ) 零售業銷貨

額再度下跌。港府統計處昨日公佈8月份

零售業總銷貨額按年跌5.4%，是連續第六

個月下跌，今年累計則下跌2.2%。政府發

言人表示，受訪港旅遊業及股市表現等因

素影響，零售業銷售前景短期內依然不明

朗。香港零售管理協會主席麥瑞琼指出，

原本預計8月銷售額或下跌2%至3%，結

果按年跌5.4%是「很大的警號」，顯示零

售經濟已出現衰退。有學者估計下跌情況

至少持續多3個月至半年。

■8月份銷貨價值計算，中藥跌17.4%；服裝跌13.5%、珠寶首飾、鐘錶及名貴禮物跌
8.8%；百貨公司貨品跌8.6%。。 記者黃偉邦攝

■香港零售管理協會主席麥瑞琼指，原本預計8月銷售額或下跌2%至
3%，結果跌5.4%。 記者黃偉邦攝

■蘇錦樑指，須觀察整個「黃金周」的
旅客數字及數據。 趙虹攝

■來自廣州的江小姐。 趙虹攝 ■時小姐 趙虹攝 ■李先生 趙虹攝

◀▲「十一黃金周」昨日踏入第二日，中午昂坪市集人流稀疏。 趙虹攝


